

# El Mañana

Año II. Núm. 32.

Redacción y Administración: Plaza de Emilio Castelar, núm. 13.

Teruel, 5 de febrero de 1929

Para EL MAÑANA

## INDIFERENTISMO

En nuestro artículo anterior, titulado «Positivismos», poníamos de manifiesto la ola de egoísmo que se ha desencadenado sobre el mundo y que es la característica de los tiempos modernos; ahora vamos a ocuparnos de algo que nos afecta grandemente a los españoles: del indiferentismo que domina en toda la nación y que se halla tan arraigado que es muy difícil hacerlo desaparecer de nuestras costumbres.

Constituye algo endémico en nuestro temperamento esa mortal indiferencia con que contemplamos todo aquello que no afecte muy directamente a nuestros intereses; es característica en nuestro pueblo esa pasividad verdaderamente suicida con que estamos acostumbrados a contemplar la obra de nuestros gobernantes; ante sus aciertos o sus desaciertos, ante sus arbitrariedades, ante su obra, buena o mala, nos hemos encogido siempre de hombros, y todo lo más que nos hemos permitido ha sido una crítica acerba, pero sin preocuparnos en hacer llegar hasta esos gobernantes nuestra rotunda manifestación de desagrado o de satisfacción por su labor; y así hemos pasado lustros sin ocuparnos de la cosa pública, acostumbrados a los malos gobiernos, no tomando en serio nada de lo que a política se refiere, pasando de Herodes a Pilatos con la mayor sangre fría, con un estoicismo realmente admirable.

El caciquismo adquirió carta de naturaleza en España y nadie se propuso combatirlo, sino al contrario, el que más el que menos buscaba estafar bien con el cacique, halagarlo y adularlo para de esta manera poner en práctica una frase muy castellana, la más conocida expresión *chupar del bote*. Y cada pueblo tenía su reyzeulo, señor de vidas y haciendas, vestigio arraigadísimo del feudalismo de los pueblos de origen germano que dominaron en nuestra patria y que luego quedó incorporado a nuestras costumbres. Y esos caciquillos, a los que sólo faltaba el castillo feudal con altas almenas y las mesnadas de escuderos, imponían su voluntad, llevaban a cabo las mayores arbitrariedades, se enriquecían impunemente a costa de sus conciudadanos y amparados por los Gobiernos, a los que convenía tener en cada pueblo un factotum que amañase el censo y preparase las elecciones en beneficio del candidato oficial, con su correspondiente acompañamiento de garrotazos, rotura de urnas, pucherazos, etc. Y todo esto era mirado por los españoles con la mayor indiferencia, sin que nadie se preocupase de ello, considerándolo como algo de nuestros grandes políticos, don Francisco Silveira, calificó muy acertadamente este indiferentismo, diciendo que el pueblo español no tenía pulso. Así es en efecto; estamos atacados de una abulia intensísima que exige enérgicos reactivos, pues ella nos ha de impedir siempre a la zaga del progreso de nuestra patria. Toda obra de gobierno exige, requiere como premisa indispensable, la eficaz cooperación del pueblo, si la

obra que se lleva a cabo ha de dar lugar a la prosperidad de nuestra España tan vituperada y tan escarnecida por culpa de unos y de otros, de tirios y troyanos, y en caso contrario, la voluntad del pueblo debe manifestarse de una manera rotunda y categórica, como torrente avasallador que impida la obra de aquellos gobiernos que puedan poner en entredicho nuestra grandeza, que puedan llevarnos al fracaso.

Si este hubiera sido el sentir de los españoles nos hubiéramos evitado muchos males, no hubiéramos llegado al estado de decadencia en que nos vemos no hace mucho, pero los españoles preferimos encastillarnos en nuestra casa solariega, al amparo de nuestro escudo nobiliario y vivir de los recuerdos de pasadas grandezas, sin comprender que en la actualidad los pergaminos son cosa baladí y sin importancia y que lo antiguo de nuestro linaje no ha de proporcionarnos el menor respeto ni la más ligera consideración en el mundo.

Se viene repitiendo el caso del linaje aristócrata arruinado que, para no dar a conocer su ruina, renuncia a la lucha, se encierra en su heráldica mansión, si puede salvarla de la catástrofe, y allí, alejado del mundo, sin comunicación con el exterior, arrastra una vida que no es vida, se limita a vejetar, su existencia no es provecho-

sa ni para sí ni para sus compatriotas. Se muestra indiferente a todo lo que ocurre a su alrededor, sin tener en cuenta que sería más noble y más digno afrontar la situación cara a cara, revolverse contra la desgracia e intentar la reconstitución de su hacienda, el engrandecimiento de su casa.

El fatalismo musulmán, el indiferentismo oriental encarnan en nuestra raza, quizás como herencia de sangre, el célebre *no importa* que ha sido origen de hechos heroicos, transformado en *no nos importa*, constituye el lema de nuestro escudo y creemos que aquellos que gobiernan son los únicos que deben preocuparse del engrandecimiento de la patria, vinculamos en ellos todas las responsabilidades y todos los deberes, mientras nosotros, encastillados en nuestro indiferentismo, nos cruzamos de brazos y nos limitamos a esperar, o mejor dicho, ni siquiera esperamos, pues múltiples desengaños nos han hecho rendir culto al escepticismo.

La ciudadanía impone deberes por que concede derechos y es muy equivocada la opinión de aquellos que solamente reconocen la existencia de éstos y no la de aquéllos; esta opinión tiene como consecuencia la privación de los derechos y la acumulación de deberes que nos vemos precisados a cumplir *a fortiori*.

Es preciso crear nuestro escudo nobiliario; el león castellano ha de recuperar su fuerza y su poder; nuestra casa solariega, nuestro solar patrio ha de recuperar su pretérita grandeza, su pasado esplendor, y esto no es obra de

## Dirigible destruido

EL HANGAR TAMBIEN SUFRE DESPERFECTOS

Buenos Aires 3.—En Punta del Indio ha habido una tormenta imponente que ha destruido por completo el dirigible argentino «La Plata», causando también considerables desperfectos en el hangar donde se guardaba.

Dicha aeronave servía para hacer ejercicios a los marinos argentinos. La pérdida del dirigible ha causado penosa impresión en toda la República. (Mencheta).

un hombre, sino de todos los españoles, de todos los que sentimos en nuestro corazón el sagrado amor a nuestra patria, cuna de héroes, que admiraron al mundo por sus hazañas, de literatos cuyas producciones fueron celebradas más allá de la frontera, de poetas que llevaron el santo nombre de España de uno a otro confín del mundo.

Es preciso que el nombre de España se pronuncie con respeto en todos los ámbitos de la tierra, es necesario que nos pongamos a la cabeza del progreso y este milagro solo puede realizarlo el patriotismo, pero mientras seamos esclavos del indiferentismo no haremos nada práctico, porque las palabras *patriotismo* e *indiferentismo* son completamente opuestas y la segunda anula a la primera.

CARLOS DE VICENTE.

## Teniente general fallecido

Madrid 4.—Ha fallecido el teniente general don Federico Ochando Cbumillas, que tenía 80 años de edad. El finado fué en vida una figura relevante en la milicia española. (Mencheta).

## Misacantano japonés

Pamplona 4.—El día de San Ignacio en la Iglesia del Castillo de San Javier celebrará su primera misa el padre Ogihara, primer sacerdote jesuita japonés que ha habido desde hace tres siglos. Al acto asistirá el embajador del Japón con un brillante éxito. (Mencheta).

En nuestro número próximo empezaremos la publicación de

Marion de las Nieves,

el interesante folletín, cuya exclusiva de publicación ha adquirido EL MAÑANA.

El joven maestro francés Pierre Benoit ha celebrado recientemente una entrevista con el ilustre estadista Clemenceau, en la que éste, espontáneamente, ha emitido su parecer sobre

Marion de las Nieves

diciendo:

«He leído varias veces esta novela... No hay en ella tesis ninguna. Cada incidente, cada página, no es sino un medio de conducirnos a la conclusión de que de la vida se desprende una filosofía de energía continua que ni excluye el éxito ni la bondad... ¡Está bien! ¡Muy bien!... Mas si me gusta este libro, es ante todo porque puede aplicarse a la vida corriente de cada cual; porque en él se nos invita a aceptar íntegramente todas las penalidades, todas las decepciones, todos los consuelos que puede acarrear nuestra involuntaria aparición en un drama ignorado...»

La altura y autoridad del comentarista avaloran nuestro folletín y justifican el interés que

Marion de las Nieves

ha despertado en su país.

Esta novela, que une a sus cualidades educativas, insuperable estilo literario y amenidad sugestiva, aparecerá en EL MAÑANA antes de salir su edición castellana.

Marion de las Nieves

es una novela rigurosamente inédita en español.

# CALZADOS VICENTE ROIG

El sábado 9 del presente, último día para adquirir los CALZADOS que liquidamos a precios baratísimos. Aprovechen la ocasión y compren estos cinco días que quedan.

MODELOS DE LA PASADA TEMPORADA  
Precios desde 2 pesetas en adelante

La Valenciana CARLOS CASTEL, 9 TERUEL

# Revista de Prensa

## De la Región El Regional

Habla de la Exposición Universal de Sevilla.

Se trabaja a toda prisa, como es de suponer. Sin embargo de ello, las obras no están adelantadas como el tiempo reclama imperiosamente. Falta mucho que hacer. Los pabellones de Suecia, Dinamarca, Francia, Alemania y Rumanía, por citar algunas naciones extranjeras, existen sólo en «potencia». Se están ultimando los contratos para levantarlos. Desde luego que para la fecha de la inauguración estarán terminadas las «principales» obras, pero todas, y en concreto las de adorno, no se cree probable que estén listas.

### El Noticiero

Se ocupa de organizar el turismo en Aragón, Cataluña y Baleares.

### El Diario de Huesca

Sigue con la crisis de la ganadería. Yo opino que los concursos de ganados pueden ejercer influencia decisiva en el mejoramiento de las distintas variedades provinciales siempre que éstos se celebren en puntos de fácil acceso para los ganaderos, pero es absurdo pretender que concurren al que viene celebrándose en Huesca, las gentes del Pirineo, a algunos de cuyos pueblos los separa de la capital una distancia de 150 kilómetros. Y ello tiene fácil remedio; ferias importantes se celebrarán en Graus, Biescas, Jaca, Barbastro, Boltaña, Ainsa, Benasque, Casiejon de Sos, Benabarre, etc., que pueden ser marco adecuado para estos certámenes por su situación céntrica en las diferentes zonas productoras. Otro tanto puede decirse en cuanto al establecimiento de paradas de sementales y ejemplares de reproductores de las diferentes especies.

La región gallega, Asturias, Santander, Valencia, etc., nos ofrecen el ejemplo de su organización que les ha permitido elevarse a un nivel del que desdichadamente está muy apartado nuestro Alto Aragón en estas cuestiones.

### De fuera de la región ---

#### El Heraldo de Madrid

Se preocupa de la procesión cívica Valencia-Mentón con motivo del aniversario de la muerte de Blasco Ibáñez.

#### El Liberal

Habla del «auschluss» y la paz por pluma de Zyrowsky.

«El problema de las fronteras orientales de Alemania, el estatuto de las minorías nacionales y los descubiertos económicos en la Europa oriental constituyen una fuente de aprehensiones muy graves para la paz. Los últimos incidentes de Lugano entre los Sres. Stresemann y Zaleski han demostrado que no disminuía la tensión germanopolaca.

Polonia tiene derecho a constituir una individualidad política independiente, y Alemania se niega unánimemente a reconocer como definitivo un estatuto político que fracciona su criterio. Es incontestable que hay que hacer rectificaciones de fronteras, establecer garantías para todas las minorías nacionales, asegurar los descubiertos económicos, emprender una serie de negociaciones y conciliar intereses nacionales opuestos exasperados por un recíproco chauvinismo.

¿No se cree que estas negociaciones serían fáciles si fuera menos brutal y absoluto el veto del Quaid'Orsay en el problema del «anschluss»? La unión se hará; sólo es cuestión de tiempo. ¿Va-

# La obra cumbre de la General Motors La sorpresa del automovilismo

## LA MEJORA DE MAS INTERES HASTA HOY CONOCIDA

Después de grandes pruebas que garantizan un mayor resultado en la brillante historia del

APARECE HOY



CON SEIS CILINDROS

Al mismo precio que el de 4.

### Ventas a plazos en 12, 18 y 24 meses

**EL CAMION** con sus SEIS CILINDROS es más potente, mayor robustez de chasis, mayor distancia entre ejes, sección aumentada de 32 por 6 delante y atrás, permitiéndole con todas estas nuevas e importantísimas mejoras transportar DOS TONELADAS con gran rapidez, seguridad y economía hasta por los caminos más peñosos.

**EL COCHE** con sus SEIS CILINDROS resulta mucho más rápido, más seguridad en ruta, más potencia en el mismo número de caballos, mayor robustez en todas sus características, habiendo alcanzado verdadero éxito sus impecables y nuevas líneas, mejoras éstas que le colocan a la cabeza de los coches de verdadero lujo.

No adquiera V. coche o camión hasta la llegada del nuevo tipo CHEVROLET, pues tengo la seguridad que ha de convencerle totalmente y sin demora alguna pasará V. a ser propietario de un CHEVROLET más potente, más económico y MEJOR que ningún otro coche o camión.

En los últimos días del presente mes y con el mayor gusto podré mostrarle los nuevos modelos en los

### Salones de Exposición de

## José María Morera

En Teruel

Plaza de Carlos Castel, 3

En Alcañiz

Calle Alejandre, núm. 4

mos a dejar escapar, una vez más. una ocasión de arreglo internacional, como cuando se trataba de evacuar la orilla izquierda del Rin?»

### La Nación

Habla del capital y del trabajo.

### El Sol

Habla de los síntomas a que da lugar la prohibición a la Asociación de Estudiantes Católicos de dar unas conferencias de literatura.

Pero desde no hace mucho los católicos se encuentran metidos por sus directores en multitud de cuestiones de conciencia en multitud de dilemas.

Si han ido, por virtud de su modernización, adoptando un criterio de mayor tolerancia, sus directores parecen interesados en volverlos a la primitiva intransigencia, en apartarlos nuevamente, convirtiéndolos en una especie de partido cerrado, que no puede convivir más que consigo mismo. Si pertenecen a Asociaciones benéficas o culturales, éstas han de llevar el título de católicas, ser dirigidas directamente por la Iglesia y sus representantes, aunque, por otro lado, no se les impide en modo alguno pertenecer a Casinos y Círculos de diversiones completamente profanas. Es la beneficencia o cultura lo que se les prohíbe practicar cuando no se hace bajo la advocación católica.

De todo ello tenemos muestras recientes. La admonición del cardenal primado sobre varios Clubs y Asociaciones, la prohibición de que en la Aso-

ciación de Estudiantes católicos den conferencias sobre el teatro los primeros ingenios dramáticos por el simple hecho de no ser estos católicos a machamartillo. Se quiere nuevamente un deslinde de campos, es decir, una división. Si ésta es conveniente para los mismos católicos y para la Iglesia, sus directores lo sabrán, y a ellos debe dejarse la responsabilidad. Nosotros nos limitamos a consignar, a modo de información, estos hechos que tienen toda la significación de un síntoma. Los lectores saben que varios elementos de la Directiva de los estudiantes católicos han dejado la Asociación por «no compartir» el criterio del cardenal primado. El comentario de «El Siglo Futuro» es el natural en estos casos; la opinión de otro sector de la Prensa católica la ignoramos, porque hasta ahora no ha comentado la decisión del primado.

### La Voz de Valencia

Habla de Henriot y Mae Donald en las puertas de la academia de Stokholm.

### El Mercantil Valenciano

Estudia la figura de Foch.

EL MAÑANA dará diariamente extensa información telefónica, telegráfica y radiotelefónica.

## Registro civil

Movimiento de población:

Nacimientos.--Florencio López Audonar, hijo de Luis y de María. Purificación Victoria Burriel Lozano, de Victoriano y de Judit.

Matrimonios. -- Francisco Gimeno Pérez, de 24 años, casado, con Antonia Hinojosa Ibáñez, de 21, soltera, en San Andrés.

Santiago Sender Ibáñez, de 26, soltero, con Francisca Sánchez Martín, de 27, soltera, en San Andrés.

Santiago Pérez Puertas, de 30, soltero, con Francisca Domingo Marqués, de 26, soltera, en la Merced.

Simón Pascual Julián, de 26, soltero, con Emerenciana Ortíz Vicente, de 19, soltera, en el barrio de San Blas.

Defunciones.--Matilde Pamplona Hernández, de 39 años, casada, a consecuencia de septicemia carbuncosa.--Domicilio, Casa de Beneficencia.

Josefa Castillo Izquierdo, de 73, casada, a consecuencia de miocarditis crónica.--Beneficencia.

Miguel Noguera Calvo, de 2, a consecuencia de bronconeumonía.--Menas.

Aragón en Cataluña

## Ecos del Centro Obrero Aragonés

Pecaríamos de irrespetuosos si en primer término, no nos hiciéramos eco de la excelente acogida que tuvo en este Centro --el mayor de Cataluña-- la aparición del nuevo diario EL MAÑANA.

La opinión de los socios y, especialmente, los naturales de la provincia de Teruel, no puede disimular su justificada satisfacción al ver que el nuevo periódico viene a llenar una necesidad, como ya era el que la Ciudad de los Amantes disfrutara de un rotativo digno de ella. Si al principio menciono el *nos* es, para mejor manifestar la unanimidad en lo antedicho.

El presente carnaval está en todo su apogeo, y desde luego tan brillante como años anteriores, ya que sería punto menos que imposible el superarlos, aunque así lo pretende nuestra Comisión de Beneficencia, organizadora de los mismos.

Estos adquieren el máximo esplendor en el certamen infantil de disfraces para los hijos de los asociados, donde se observa hasta qué punto, esta entidad, tan grande como modesta, pone de manifiesto su aragonesismo liso y llano.

Pues no en vano sumamos unos 1.200 asociados, y la mitad de ellos con familia constituida.

Como dato curioso, anotaré que nuestro actual presidente don Luis Espeleta, elegido, así como la terna reglamentaria de la junta, por aclamación, caso éste no muy corriente, es el primero que ocupa tal cargo, de la provincia turolense; lo que es de suma satisfacción para todos, particularmente sus provincianos.

La sección Cooperativa del Centro cerró el último ejercicio anual de una forma brillante en todos los conceptos. Bastará un pequeño bosquejo para justificarlo. Se efectuaron transacciones por un valor de cerca de 125.000 pesetas, habiéndose obtenido un beneficio líquido de unas 9.500, reportadas en terceras partes aproximadamente, entre beneficencia e instrucción; fondo de reserva, y exceso de percepción, entre sus consumidores.

Total: que ni la misma Federación de Cooperativa de Cataluña creyó jamás que la Cooperativa del Centro Obrero Aragonés hubiera el record de transacciones en un espacio de tiempo tan reduciendo... (año y medio) ¿Comentario? Háganlo nuestros paisanos de Teruel; a mí sólo se me ocurre decir que todo esto es muy aragonés.

En notas sucesivas daremos alguna noticia más de la vida del Centro.

C. PALACIO BRAVO.  
Barcelona, enero 1929.

# Leed EL MAÑANA

# Ayuntamiento

Conforme estaba anunciado, el domingo último, a las doce, celebró sesión plenaria nuestro Municipio para elegir los compromisarios y vocales que han de intervenir en la elección de un representante de los Ayuntamientos ante la Asamblea Nacional.

Presidió don Francisco Garzarán, asistiendo los señores Sabino, Muñoz, Badenes, Martín, Blasco, Maicas, Rubio, Fullana, Delgado, Vicente, Berzosa, López y Félix.

Leída la convocatoria y demás prescripciones reglamentarias, se procedió a votar, por medio de papeletas, la elección de compromisario, recayendo ésta, por unanimidad, en la persona de don Máximo Miguel Morales.

Y de conformidad con lo propuesto por la presidencia, quedaron nombrados vocales don Faustino Berzosa y don Miguel Fullana, levantándose acto seguido la sesión.

Hoy se ha encargado accidentalmente de la Alcaldía don Máximo Miguel Morales, primer teniente de alcalde de este Ayuntamiento.

La Alcaldía ha publicado un bando haciendo saber que con el fin de poder disponer la Junta provincial de Abastos de los antecedentes relacionados con el abastecimiento de aceite en esta capital, por el citado bando invita a los almacenistas y detallistas de aceite a presentar en dicha Alcaldía, antes del 6 de los corrientes, una declaración jurada de las actuales existencias que posean, con expresión de la fecha de su adquisición, procedencia y precio de compra.

Desde el día 5 de los corrientes y horas de diez a doce queda abierto el cobro en periodo voluntario, en las oficinas de recaudación de este Ayuntamiento, de los arbitrarios siguientes:

Canon de nichos y sepulturas especiales del año 1928.— Vigilancia de establecimientos primer semestre.

Balcones miradores primer semestre.— Puertas al exterior primer semestre.— Rodaje primer semestre.— Puestos públicos, pabellones y casetas, primer trimestre.— Casinos y Circulos primer trimestre.— Carruajes de lujo primer trimestre.— Pozos negros, primer trimestre.— Canon de agua primer trimestre.— Construcciones primer trimestre.— Alcantarillado, rejas pisaderas, y rótulos, carteles, muestras y escaparates, por el año 1929.

El periodo voluntario de cobranza será de cuarenta días; la recaudación del expresado arbitrario se intentará a domicilio por una sola vez; debiendo advertir a los contribuyentes que dicha recaudación se llevará a efecto con arreglo a la instrucción de 26 de abril de 1900 y el Estatuto de recaudación de 18 de diciembre de 1928.

# Crónica local

Datos recogidos ayer en el Instituto de 2.ª Enseñanza de esta capital:

Máxima de anteayer, 7'3 grados.

Mínima de ayer, -1'5.

Viento reinante, Norte.

Recorrido del viento, 154 kilómetros.

Presión atmosférica, 679'6.

Lluvia en milímetros, 22.

Vaya, ya estarán contentos los labradores puesto que desde el domingo han caído 22 litros de agua por metro cuadrado; agua que se ha filtrado integra por la forma en que cayó.

El viento Sur comenzó a traerla y durante la madrugada de ayer, reinando Este, cayó una benéfica nevadita, descargando la atmósfera y viniendo el Norte.

La presión, sigue bajando.

Operaciones mineras.—Del 7 al 14 del actual se practicarán operaciones mineras por el personal facultativo de este Distrito minero, en los términos municipales de Rillo y Aliaga y en la fecha del 12 al 19 del mismo mes en el término municipal de Castel de Cabra.

El domingo, a causa del mal tiempo reinante, no pudieron los turolenses marchar a San Blas para, siguiendo la costumbre, presenciar las fiestas que con motivo de su santo patrón celebró el citado barrio.

Allí los vecinos llenaron la iglesia durante la función religiosa, organizando después un baile que sirvió para que la alegría se adueñase de tan honrados habitantes.

Padrones municipales.—Hechas las rectificaciones necesarias en el padrón municipal de habitantes y formado el apéndice consiguiente de la última rectificación anual, estarán de manifiesto al público en los Ayuntamientos de Visiedo, Santa Eulalia, Mirambel y Noguera.

Imposible se hacía anteayer el permanecer en la iglesia de San

Pedro durante la bendición de pastas y dulces.

Terminada ésta, hubo solemne misa, presenciada también por numeroso público.

Vemos con satisfacción que así como así no se perderá esa ya vieja costumbre.

Denuncias.—Han sido denunciados:

Por infracción al Reglamento de carreteras Nicolás Crespo Yago, de Alfambra y Gregorio Bello Barrado, de Bello.

Por pastoreo abusivo, Francisco Andrés Cañada y Bienvenido Martín Tortajada, de Portalrubio.

Y por roturación arbitraria, Manuel Badal Górriz y Gaspar Bada Izquierdo, de Puebla de Valverde.

AMA desea criar en su casa de Alfambra. Leche fresca.

Dirigirse a Aurora Abril, Alfambra.

VENDO motor gasolina, fuerza tres caballos. Dirigirse a esta Administración.

**LA ARAGONESA**  
PENSIÓN FAMILIAR  
DE  
**Eusebio Calvo**  
Dieciocho años los mismos dueños. Habitaciones confortables. Precios económicos. La casa acreditada por sus sanas y espléndidas comidas. ¡Viajeros, os conviene visitarla! : : :  
Rambía del Centro, 12, 2.º  
(Frente a la calle de Fernando)  
**BARCELONA**

**Inspección de Vigilancia**  
Por el señor gobernador ha sido multado con 25 pesetas el vecino de Teruel Juan Manuel Martínez, por promover escándalo en el Teatro Mariñ durante una función de cine.  
La denuncia fué hecha por los agentes de Vigilancia que se hallaban de servicio.

**GARAGE PATRIA** TALLER de reparaciones  
AUTO-LUZ. CARGA Y REPARACIÓN DE BATERIAS, DINAMOS, MAGNETOS. DELCOS e INSTALACIONES COMPLETAS.  
Vulcanización de cámaras y neumáticos.  
Se dan presupuestos si se solicitan,  
Plaza del Seminario, núm. 6—Teléfono 22.  
**TERUEL**

# Notas de Sociedad

— Llegó de Valencia a pasar unos días con sus hijos, el señor don Rafael Balaguer Badía, padre de nuestro director del mismo nombre.

— Regresó de Zaragoza el inventor de fondos provinciales don José Gotta Gállego, a quien damos nuestro sentido pésame por el fallecimiento de su señora madre.

— Ayer tuvimos el gusto de saludar al abogado del Colegio de Zaragoza don Francisco Marina.

— Hállase en Zaragoza el ingeniero don Pedro Méndez Vigo.

— Salió para Zaragoza el joven don Carlos Guadarrama.

— Regresó a Calatayud el teniente de carabineros don Agustín Moneva.

— De Valencia regresó el diputado provincial don Manuel Subiza.

— Ha regresado de Sarrión la esposa del industrial de esta plaza don Felipe Maicas.

— Marchó a Valencia don Francisco Ferrando.

— Ha sido nombrada maestra de la escuela de niñas de Torremocha la señorita Julieta Latorre.

— Llegaron ayer de Valencia con objeto de ultimar el proyecto de la instalación de calefacción en la nueva casa de Correos, el ingeniero don Alejadro Bonora y el industrial de aquella plaza don Vicente Xierri. Regresaron a dicha ciudad el mismo día.

# HACIENDA

Libramientos puestos al cobro: Don Juan Arsenio Sabino 298'35; señor Administrador de Correos, 1.036; don Ramón Eced Miralles, 548'34; don Manuel Félix, 2.210'86; señor Jefe del Catastro Urbano, 5.254'70; señor Presidente de la Junta de Abastos, 2.735'21; señor Gobernador civil, 501'75 y Pasivos, 2.500.

La Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas, comunica a esta Delegación que por acuerdo de 26 de Enero pasado ha declarado a doña María Cándido Maicas, maestra de Martín del Río, jubilada por Real orden de 4 de Diciembre de 1928 con derecho al haber pasivo de 2.400 pesetas anuales abonables desde el día 25 de Diciembre de 1928.

La Dirección general de la Deuda y clases Pasivas, ha declarado a doña Angela Lario Martín, maestra de Lechago, jubilada por Real orden de 12 de diciembre de 1928, con derecho al haber pasivo de 2.000 pesetas anuales abonables desde el día 29 de diciembre de 1928.

Remite para su aprobación a esta Delegación de Hacienda el alcalde de Alpeñés, el presupuesto municipal ordinario, para 1929.

Devuelve rectificado a esta Delegación de Hacienda, el presupuesto municipal ordinario para 1929, el alcalde de Albalate del Arzobispo.

# Gobierno civil

NOTA OFICIOSA

En este Gobierno civil se ha facilitado a la Prensa la siguiente información que el señor Ministro remite en circular de fecha del 3, a las 3'30:

«Se ha despejado la situación militar delicada y confusa que hasta anoche presentaba la guarnición de Valencia.

Se ha hecho cargo del mando de la Capitanía General de Valencia el Gobernador militar de Cartagena, el general señor Yuste Gil, y continúa allí aún el General Saniurjo.

Todas las fuerzas militares mantienen el espíritu de disciplina.

El espíritu del país es excelente y condena estas criminales aventuras.

Al presentarse esta tarde en el teatro de Maravillas el presidente del Consejo, el público le ha aclamado con entusiasmo.

No se han modificado ni las fechas de las Exposiciones ni de la visita de los Reyes de Dinamarca, ante los que desfilará la guarnición de Madrid, el día 6, con la marcialidad y elevado espíritu que es tradicional.»

NOTAS VARIAS

La «Gaceta» publica una Real orden del Ministerio de Economía, dictando las bases que allí inserta encaminadas a reglar la tuberculización voluntaria del ganado vacuno.

# Diputación

La Comisión provincial acordó ampliar hasta el 15 de febrero próximo, inclusive, la cobranza en periodo voluntario del impuesto de cédulas personales de esta capital, correspondiente al año 1928.

**TALLER**  
DE  
**Calderería**  
Y  
**Soldadura**  
**Autógena**  
DE  
**Francisco Terrasa**  
Guillén de Castro  
VALENCIA

**No deje V. de mandar aviso**  
si su máquina de escribir, de coser o de hacer medias, sufre avería, como igualmente su motor, su gramófono o cualquier aparato de precisión.  
AVISOS: En la «Villa de París» Hijos de Isidoro Bayo.  
Plaza de Carlos Castel 11 y 12  
**TERUEL**

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA



# Por Teléfono, Telégrafo y Radio

## Más noticias de Ciudad Real

Ciudad-Real, 4.—Ha terminado el sumario incoado contra los artilleros encartados, elevándose al capitán general para su aprobación. La circular del Gobierno disolviendo el 1.º ligero de Artillería ha causado enorme sensación en el vecindario, por lo que afecta a los intereses de la ciudad.

El lunes se reunirá el Ayuntamiento en pleno para conocer y aprobar una proposición del alcalde en virtud de la que se elevará al marqués de Estella un mensaje haciendo constar que Ciudad Real no se sumó al movimiento del 29 de enero, y en la que se invocarán los sentimientos de piedad del presidente para que no sea riguroso con los desgraciados que en un momento de ofuscación se lanzaron a una aventura tan temeraria y peligrosa.

Añade que si poderosas razones impulsaron al Gobierno a disolver el primero ligero, se compense el perjuicio que de ello se desvía para la ciudad, destinando otro para guarnecerla.

En igual sentido ha escrito al Gobierno el obispo prior de las órdenes militares y lo suscriben la prensa y todos los centros y corporaciones de Ciudad Real.—(Mencheta).

## Ante la llegada de los reyes de Dinamarca

Ante la próxima llegada a España de los reyes de Dinamarca, el Gobierno recomienda al pueblo que se una al acto del recibimiento oficial exteriorizando su simpatía hacia los reyes de la nación amiga.

## Temporalazo en Galicia

La Coruña, 4 12 noche.—En las costas de Galicia, especialmente por el cabo Finisterre reina un fuerte temporal. Se han perdido seis barcas y se teme que hayan perecido veinte pescadores, de los que no se tiene la menor noticia.

## Nuevas declaraciones del presidente

Madrid, 4—12 noche.—El marqués de Estella ha manifestado que anoche conferenció con el rey, informándole de que había tranquilidad en todo el país y de que en breve regresará el general Sanjurjo.

## Los soldados del primero ligero, licenciados

Ciudad Real, 4—12 noche.—Ha regresado a Madrid el juez instructor de la causa por los pasados sucesos. Se ha licenciado por un cuatrimestre a los soldados del 1.º ligero de Artillería.

## La primera piedra del Hospital militar de Sevilla

Sevilla 4.—Se ha ordenado a la Comandancia de Ingenieros de esta ciudad que estudie la modificación del proyecto de construcción del nuevo Hospital militar con objeto de tenerlo todo dispuesto con tiempo para que pueda colocar el Rey la primera piedra cuando visite Sevilla con motivo de la Exposición.

## El concurso de belleza. La representante francesa

París 4.—«Le Journal» ha elegido a la señorita Francia, que ha de representar a la República francesa en el concurso internacional de belleza que se celebrará el día 7 del actual.

Se han presentado 1.200 señoritas, entre las que fué elegida la señorita Germaine Laborde, que es soprano dramática.

## Asambleas de jefes de distrito en Turquía

Constantinopla, 4.—Han sido convocados a una Asamblea extraordinaria todos los jefes de los distritos de Turquía para que expongan al gobierno la situación de sus respectivos vilayets y manifiesten las reformas que consideren más urgentes y necesarias.

## La Prensa francesa comenta favorablemente el fracaso del movimiento de Ciudad Real

París 4.—La Prensa de París refleja con exactitud los últimos acontecimientos españoles y los comenta con gran censura, felicitándose porque no hayan llegado a entorpecer el resurgimiento nacional español.

## Ovación al Rey de España en París

El secretario perpetuo de la Academia de Bellas Artes leyó en una sesión de la misma una carta del Rey de España, que pertenece a aquélla, contestando a un mensaje que ésta le envió felicitándole en la entrada del año actual. Al terminar la lectura hubo una gran ovación.

## Empréstito rumano en Francia

París.—Dicen de esta capital que se ha firmado hoy el acuerdo para realizar el empréstito que el gobierno rumano venía negociando en Francia. Ascende a 102 millones de dólares a un interés del 7 por 100 y para amortizar en 30 años. La emisión comenzará el once del actual año.

## Se prepara el traslado de Jorge V

Londres 4.—Se asegura que el jueves será trasladado el Rey a Craiwell Hose, para lo que se están haciendo los oportunos preparativos. El traslado se verificará en una ambulancia automóvil.

MENCHETA.

## “La obsesión del superávit”. Conferencia de D. Víctor Pradera

En ella ensalza la vitalidad del pueblo español, que rinde un aumento de 150 millones anuales

Madrid 4.—En la Real Sociedad Económica de Amigos del País disertó hoy don Víctor Pradera. La conferencia se titulaba «La obsesión del superávit», y en ella estableció las diferencias que existen entre el superávit del Estado, el familiar y el comercial. Estudia la historia de la política hacendista en lo que va de siglo, ensalzando la figura de Villaverde y afirmando que en su periodo mañisterial y en el subsiguiente hasta 1911 fué cuando el presupuesto pudo cerrarse con superávit.

A continuación estudia lo que es un superávit ficticio, en cuanto que pueden existir partidas de ejercicio cerrado que pasan de un presupuesto al siguiente, estribando en esas partidas la razón de que exista un déficit real.

Expone la creencia de que precisa ser optimista, entendiendo que a partir del próximo año habrá superávit, ensalzando la vitalidad del pueblo español que permite aumentar la recaudación del presupuesto en 150 millones por año.

Al terminar fué ovacionado el conferenciante.

MENCHETA

## El Juzgado militar actúa

Valencia, 4.—Se constituyó el Juzgado militar en el cuartel del regimiento de Mallorca con objeto de practicar una indagatoria cerca de los oficiales de artillería. Las actuaciones, cualquiera que sea su resultado, serán elevadas a Madrid.

MENCHETA

## León Lespinat

PANADERIA

Especialidad en la fabricación de pan San Isidro, integral.

CEREALES

HARINAS

SALVADOS

ALMACÉN DE VINOS

Calle del 3 de Julio, 17.

Despacho al detall: Plaza de Carlos Castel. 7. Teléfono 127

TERUEL

CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE MUEBLES PARA AUTOS Y CAMIONES DE TODAS MARCAS FORJA DE TODA CLASE DE PIEZAS

E. CASTELLANO

LLANO DEL REMEDIO, 5

VALENCIA

## Declaraciones de Estella

Madrid, 4-12 noche.

El marqués de Estella al recibir a los periodistas les ha hecho las siguientes declaraciones:

«Los pasados sucesos no me han amargado en lo más mínimo, pero sí me han indignado, pues se ha comprobado que un nombre ofuscado por la soberbia y apoyado por una mínima parte de descontentos puede mantener la alarma del país por unos días.

Afortunadamente la situación ha mejorado muchísimo, habiéndolo comunicado ya así a los capitanes generales y gobernadores de provincias.

Añadió que el general Castro Girona llegó a Madrid.

El espíritu del Ejército es excelente.

No se han modificado las fechas de las Exposiciones ni la visita de los Reyes de Dinamarca.

La Dictadura se ha robustecido y va fortaleciéndose desde los últimos decretos.

El país podrá dedicarse a preparar su futuro asentimiento a una política que por su originalidad y espíritu moderno atraerá la atención del mundo.

Sobre el señor Sánchez Guerra ni sobre nadie a quien se atribuya actuación en el intento revolucionario, yo formularé consideración alguna hasta que esté todo aclarado; para que la Justicia o la policía no vacile un minuto en su resolución.

Por el buen espíritu de las fuerzas militares y de la ciudadanía me atrevo a garantizar al país que no se reproducirán más intentos, pues estimo que las medidas gubernativas bastarán para imposibilitar otros complots.

## Consejo presidido por el rey

Bajo la presidencia del monarca se celebró consejo de ministros.

Además de tratar de la próxima visita de los reyes de Dinamarca, se sometieron a la firma regia numerosísimos asuntos.

## La firma

Entre los muchos asuntos firmados por don Alfonso figura un decreto en el que se dice:

Que por los últimos graves acontecimientos, cuyo término parece llegado, se hace preciso adoptar determinadas medidas, en su caso, contra quienes ejercen cargos públicos.

El Consejo podrá trasladar o se-

parar temporalmente con sueldo, medio sueldo o eliminar definitivamente a aquellos funcionarios públicos que se muestren contrarios al régimen.

También, por análogo motivo, podrá separar de los organismos, entidades y asociaciones a las personas que se manifiesten hostiles al régimen actual.

De estas resoluciones se podrá recurrir ante el Consejo.

También se ha firmado el Decreto suprimiendo la Universidad de Murcia.

Se concede a don Torcuato Luca de Tena el marquesado del mismo nombre.

Otro, nombrando presidente del Tribunal Supremo al señor García Goyena.

Idem, ídem de la Sala segunda al señor Ortega Morejón.

Se ha publicado también una extensa firma de nombramientos de magistrados.

Aparece un Real decreto destituyendo al magistrado de la Comisión Codificadora don Adolfo Vallespinosa.

Se incluye en la firma una extensa combinación de ingenieros agrónomos.

Se reorganiza la Cámara de Comercio de Almería.

Idem, ídem el servicio nacional de Inspección de plagas del campo y Servicio fitopatológico.

Pasa a la segunda reserva el general Aizpuru, sustituyéndole en la Comandancia general de Inválidos el general Fontán.

Se destina al mando del segundo ligero de Artillería al coronel don José Orozco.

Cesa como jefe de la Sección de asuntos de Marruecos el señor López Oliván.

Se concede la Banda de María Luisa a la Reina de Dinamarca y también se conceden varias distinciones a personas de su séquito.

Se nombra gobernador militar de Segovia al brigadier señor Pérez Lema.

## Creación de un Juzgado especial

En la «Gaceta» aparece un decreto creando un Juzgado especial dependiente de la Presidencia e indirectamente de Gobernación.

Intervendrá en los atestados por complots, y lo desempeñará el auditor de División don Angel Ruiz Fuente, y actúa como secretario el teniente auditor don Juan Montilla.

MENCHETA.

N. de la R. Por causas ajenas a nuestra voluntad no publicamos la conferencia telefónica de la Agencia Mencheta, de siete de la noche, ni las de nuestros corresponsales de Valencia y Barcelona.

### Ecós Taurinos

Hoy, siguiendo la moda—no la del cabello—, recogemos las noticias con un sabemos...

Que Gitanillo de Triana no toreará más en día 13, porque en tal fecha le echaron un toro al corral en Méjico...

Que en la cuadrilla de Marcial ingresa el picador Lobatón...

Que este gran peón pertenecía a la de Agüero...

Que Eduardo Gordillo va a torear mucho este año...

Que su presentación en Madrid tendrá lugar en mayo...

Que Rayito y Mariano Rodríguez torearán anteayer en un festival celebrado en Carrión de los Céspedes...

Que el 24 del actual se inaugurará la temporada en Valencia...

Que será con una novillada de Concha y Sierra...

Que antes va a celebrarse un festival a beneficio del Club Félix Rodríguez...

Que Morenito de Zaragoza ha obtenido un resonante éxito en Matahuela...

Que le valió salir en hombros de los mejicanos...

Que la temporada taurina en Zaragoza dará principio en Carnaval y terminará en octubre...

Que Daniel García, diestro aragonés, va a firmar cuatro corridas con la empresa de Zaragoza...

Que debido a la pluma de don Que anoche llegó de Salamanca el novillero turolense Juan Salés «Salerito»...

Que aunque no lo hemos visto, nos dicen viene satisfecho de su entreno y con ganas de «arrear»...

José M.ª Gavíu, en Zaragoza aparecerá un libro...

Que se titula «Nicanor Villalta, torero y baturro»...

Que Torres ha toreado su última corrida en Caracas...

Que la plaza de Coruña está por arrendar...

Que Dominguin la ha dejado...

Que «¡por algo será!»...

Que en Jerez de la Frontera va a celebrarse un festival a beneficio de aquella Colonia escolar...

Que se celebrará el próximo día 24...

Que Chicuelo, Cayetano, Carnicerito, Rayito, Mariano Rodríguez y Zurito serán, probablemente, los elementos del mismo...

Que se halla gravemente enfermo el ganadero don Manuel Martín Alonso, propietario de la vacada de Veragua...

Que anteayer se inauguró en Burriana la temporada con Paquito Torres...

Que además de José Pastor, Ricardito González y José Iglesias, se doctorará este año Heriberto García...

Que el Club Taurino Zaragozano ha preparado un programa «platino» con motivo de su constitución...

Que los actos comenzarán del 10 al 17 de este mes con la inauguración de sus locales y el homenaje a Herrerin y Ballesteros...

Que habrá además encerrona en la plaza de toros, bailes de Carnaval y una becerrada de postín...

Que se celebrará el 17 del actual con los principales novilleros y matadores aragoneses...

## Fábrica de Velas de Cera

### A VAPOR

— NOTA DE PRECIOS —

Máxima	5'50 ptas. kilo; 16 horas duración,	VELA de 4 onzas
Notabile	4'50 » » 16 » » » 4 »	
Iluminación	2'75 » » 14 » » » 4 »	

Beneficiarán del 50 por 100 de comisión o descuento todas las ventas desde 25 kilos.

Para ventas de 100 kilos en adelante, precios especiales.

Garantizo que todas las velas de mi fabricación arden sin hacer humos, cenizas ni rebaba y con intensa claridad.

## Lorenzo Muñoz

Que entre ellos ¿cómo no? figurará Nicanor Villalta...

Que los chicos de Bienvenida se despedirán mañana del público mejicano...

Que el 8 embarcarán con rumbo a Lima...

Que allí permanecerán los meses de febrero y marzo...

Que en España empezarán el 2 de junio en Barcelona, el 9 en Valencia, el 16 en Zaragoza y el 20 en Madrid...

Que... ¡basta ya por hoy!

ZOQUETILLO.

### De la Gaceta

Publica la del sábado, entre otras, las siguientes disposiciones:

Real orden disponiendo se publique la relación de las bajas ocurridas durante el mes de diciembre último en el cuerpo de porteros de los ministerios civiles.

Otra disponiendo se entienda ampliada en una plaza la plantilla del cuerpo de abogados del Estado, adscrita a la Asesoría jurídica del Patronato nacional de turismo.

Declarando existe en la Asamblea Nacional una vacante por fallecimiento de don Mariano de la Torre Carricarte.

Reales órdenes declarando amortizadas dos plazas del cuerpo de oficiales de prisiones, y que con su dotación se nombren cuatro guardianes de prisiones.

Recordando a las Universidades de Madrid y Barcelona, expresamente, y a todas las demás en general, que quieran establecer cursos profesionales para funcionarios administrativos, remitan al Ministerio de Instrucción pública los datos referentes a los mismos para que sean examinados.

Real orden relativa a las propuestas de las pruebas de suficiencia en el examen de asignaturas al final de cada curso.

Otra disponiendo que la comisión creada por Real orden de 30 de abril del pasado año, relativa al proyecto del túnel submarino del Estrecho de Gibraltar, continúe sus trabajos durante el año 1929.

Otra disponiendo que las com-

pañías y entidades aseguradoras, tenedores de valores extranjeros, quedan obligados a comunicar a la Dirección de previsión y corporaciones la forma en que hayan llevado a cabo la conversión del tercio de sus valores extranjeros.

La del domingo publica, entre otras, las siguientes:

Real decreto confiriendo al teniente general don José Sanjurjo Sacanell, marqués del Rif, director general de la Guardia civil, el cargo de inspector de la tercera región militar (Valencia), con facultades para deponer autoridades, nombrar sus substitutas y tomar cuantas medidas puedan conducir al afianzamiento del orden público.

Real orden aprobando el proyecto de Estatuto, que se inserta, por los que ha de regirse la entidad denominada «Concesionaria de líneas aéreas subvencionadas, S. A.»

Autorizando la circulación y uso legal en España de la balanza semi-automática marca «Avery», modelo A. 554 de 60 kilogramos de capacidad.

Dictando las bases, que se insertan, encaminadas a regular la tuberculización voluntaria del ganado vacuno, para otorgar a los ganaderos el título de «Aprobación sanitaria por el Ministerio de Economía Nacional» para el ganado vacuno que exploten, a fin de que puedan ostentarlo como estímulo profesional y garantía para el público en sus rótulos etiquetas, propagandas, etc., y de paso, por esta labor de conveniencia pública se limite primero y se extinga después en lo posible la tuberculosis, tan difundida entre el ganado vacuno.

Relación de los señores admitidos a las oposiciones a ingreso en el cuerpo de abogados del Estado.

### Comerciales

Cablegrafían de Washington que los delegados de cultivadores de cebolla en todos los Estados Unidos han pedido que los derechos de importación sobre cebolla no sean menores de un dos y medio por libra, quejándose además de la competencia de la cebolla española.

## DESDE BERLÍN

# Militarización en Polonia

Desde la creación del Estado polaco, fruto de una paz, se ha creado una nueva nación esencialmente militar.

Basta para demostrarlo, saber que el presupuesto militar de Polonia asciende en el año actual a 750 millones de zloty (cerca de 600 millones de francos oro), y el de la marina a 29 millones. Las sumas que Polonia invierte para el sostenimiento de su ejército asciende nada menos que a la tercera parte de los gastos totales de la nación.

Pero aparte de estos gastos, relativamente considerables para la joven República polaca, que, a pesar de sus grandes riquezas naturales, continúa viviendo casi de precario, se registra una tendencia marcada en capacitar para el servicio militar, no sólo a la juventud, sino hasta las mismas mujeres. En la primavera pasada tuvo lugar en Varsovia el Congreso del Comité Central para la instrucción militar para la mujer. En tal ocasión, el presidente del citado Comité declara que en 1927 cerca de 3.500 mujeres habían recibido instrucción militar. Actualmente se está organizando un curso de defensa contra ataques de gas para mujeres. En esto puede verse la marcada intención que se tiene en Polonia de militarizarlo todo.

También en una reunión celebrada con gran solemnidad, en la ciudad de Vístula, después del citado Congreso, en favor de la instrucción militar de la juventud, estuvo presente un numeroso grupo de mujeres. El desfile de las Asociaciones militares ju-

veniles ante el general Wroblewski tomaron igualmente parte, además de ocho batallones armados de las formaciones militares juveniles, dos batallones compuestos por alumnos de enseñanza secundaria, un destacamento de la juventud universitaria y un batallón de mujeres. ¿No quiere esto decir que Polonia está preparando en pie de guerra un ejército poderoso?

Una propaganda muy enérgica ha sido iniciada por la Liga polaca de Defensa contra ataques aéreos y de gases entre la juventud escolar de segunda enseñanza, estimulando a los muchachos de menos de 15 años a que se militaricen. Por indicación de esta Liga, el ministro de Instrucción pública declara en una circular dirigida a las escuelas, que éstas tenían el deber de interesar a todos los jóvenes en el servicio militar aéreo y proporcionar auxilios a aquellos alumnos que parecieran especialmente aptos para el futuro servicio de aviación. El Ministerio de la Guerra, por no quedar atrás, ordenó la creación de distritos militares dependientes de los más dos generales de las Regiones militares, para la educación física y militar de la juventud. Estos nuevos distritos militares deberán vigilar y dirigir la instrucción física y militar con carácter oficial.

No parece sino que Polonia ha nacido para que no falte estímulo entre las potencias en el sentido de nuevos rumbos guerreros.

A. BRAUN.  
Berlín 2 febrero 1929.  
(Prohibida la reproducción.)

### La Sociedad Amigos de la Banda

Muchos creen, justificadamente para ellos, puesto que nunca se rindieron cuentas—a la luz pública, se entiende—, que la Sociedad Amigos de la Banda es algo así como un juego de chiquillos.

Y nada más lejos de la realidad, ya que esta Entidad, legalmente constituida, puede y debe estar orgullosa de la labor que en pro de nuestra Banda ha llevado a cabo desde el primer momento de su constitución.

Precisamente ahora, por no haber aceptado el cargo algunos de los señores que fueron designados para formar la Junta Directiva, ésta recibió de la saliente un minucioso estado de cuentas, que dejamos para publicar otro día.

Por hoy, séamos permitido solamente el decir que la Sociedad Amigos de la Banda continúa con idéntico número de socios que cuando se fundó y que son 176.

Además, la nueva Junta, constituida por don Cesáreo Pérez, presidente; don Antonio Canet, tesorero; don Moisés Salvador, secretario; don Benjamín Blasco, contador; don Magno Cañizares, vocal primero, y don Salvador Hurtado, idem segundo, tiene el firme propósito de procurar organizar algún acto que beneficie a la Sociedad, es decir, tratar de seguir la táctica de sus antecesores,

ya que por los libros vemos una elogiada labor en favor de la municipal.

Ya verán ustedes por las cuentas que arriba mencionamos, cómo es un acierto la existencia de la Sociedad Amigos de la Banda y a la cual, no lo dudamos, han de agregarse los nombres de muchos turolenses que, ignorantes de la Sociedad, no figuran en las listas de la misma.

Porque vamos a ver, ¿suponen un gran sacrificio para alguien desprenderse de una peseta o cinco cuenta céntimos al mes, sabiendo a ciencia cierta que esa cantidad ha de ser invertida en la adquisición y reparación de instrumentos o en la celebración de conciertos?

Por eso esperamos que todos los buenos aficionados, apegados a la labor que se ha llevado a cabo durante su actuación ha llevado a cabo la Sociedad, a fin de poder—por el anterior Directiva, figura—, organizando mayor número de conciertos—estimular de algún modo la ardua labor de la Banda municipal, compuesta por obreros que tienen que abandonar su trabajo para asistir a cualquier acto, y que, no obstante ese sacrificio tan desconsiderado, al nuestro Ayuntamiento, al respetuosamente, suplica a que vea el modo de subsanar tan perdonable abandono.

SOL-DO-

DE LA PROVINCIA

# Desde Bezas

## La labor de un pueblo

Como modelo de municipios puede calificarse a este pueblo, ya que la labor que ha realizado desde de cinco años ha, pone de manifiesto el interés que sus moradores tienen en la perfección de sus mayores necesidades, pues aunque todavía les falta mucho por hacer, para que sus deseos lleguen a ser una realidad, no deja de ser digno de reseñar, siquiera brevemente, lo que en el indicado tiempo llevan hecho de mejoras útiles. Y para que los pueblos que gimen aún de lleno en el rutinismo puedan darse cuenta de que «más hace el que quiere que el que puede», véase a continuación lo que puede servirles de ejemplo.

Concertado contrato con la Sociedad anónima Teledinámica Turrolense, mediante anticipo de 12.500 pesetas y fluido para 150 luces, en octubre de 1924 fué inaugurado el servicio del alumbrado público.

En mayo de 1926, fué bendecido el nuevo Cementerio, construido por cuenta del municipio y cuyo coste total de la obra, después de jornadas por prestación personal, se elevó a unas 10.000 pesetas.

En abril del 1927, y en concordia con los pueblos que componen la Comunidad de Albarracín, se abrió al público el servicio del teléfono, mejora que presta grandes ventajas a los pueblos cual éste, aislados de las grandes urbes.

En mayo del mismo año, merced a las repetidas instancias del Ayuntamiento y particulares que con sus modestas relaciones pudieron aportar su granito de arena, púdose conseguir la variante de la carretera de Teruel a Masegoso, ya que su primer trazado distaba un kilómetro de la población, y hoy se ha logrado construirla pasando por las orillas de la misma.

Coincidiendo con las fiestas principales del pueblo, 8 de septiembre del año próximo pasado, se procedió a la inauguración del hermoso edificio destinado a Salas Consistoriales, Cooperativa municipal, frontón para juego de pelota y casa para el maestro. Por esta obra ha satisfecho el Ayuntamiento unas 22.000 pesetas.

El 24 de octubre último se colocó en la torre un magnífico y hermoso reloj, por el afamado y distinguido relojero don Gonzalo Tena. Esta mejora cuesta al municipio unas 23.000 pesetas.

Habiéndose formado nuevo partido médico, entre este pueblo, El Campillo y Rubiales, el día 1.º del actual dióse posesión a uno de los cuatro médicos aspirantes, don Mariano Aznar. El Ayuntamiento se reservó el derecho de residencia del funcionario dicho, pagando por este sin igual servicio unas 3.600 pesetas.

Si a lo expuesto se agrega la cantidad de 12.000 pesetas a que asciende el proyecto de construcción de un lavadero y entubado de una fuente, cuyas obras han

de realizarse dentro del actual año, se verá que en el transcurso de cinco años, elévase el capital invertido en las referidas mejoras a unas 58.800 pesetas.

Otra de las más importantes mejoras que tiene en pie es la creación de una escuela unitaria, cuyo expediente obra en el Ministerio del ramo desde mediados de septiembre último.

Con lo expuesto queda demostrado el celo de estas autoridades en proporcionar a sus vecinos lo que más necesitan, y las autoridades superiores deben tener en cuenta que a municipios que así obran, debieran prestarle el más decidido apoyo para hacerles más factibles sus bien pensadas iniciativas.

Bezas, 31 enero 1929.

R. SÁNCHEZ.

Lea usted en  
**El Mañana**  
"Marion  
de las Nieves"

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

# EL MAÑANA

## TARIFA DE PRECIOS

- ANUNCIOS -

Por centímetro cuadrado:

En 1. <sup>a</sup> plana . . . . .	10 céntimos.
En 8. <sup>a</sup> " . . . . .	8 " »
En 2. <sup>a</sup> , 3. <sup>a</sup> , 4. <sup>a</sup> , 5. <sup>a</sup> y 6. <sup>a</sup> . . . . .	6 " »
En 7. <sup>a</sup> . . . . .	3 " »

Si se envía el cliché, el 15 por 100 de descuento.  
Anuncios por más de tres meses, el 25 por 100 de descuento.

### ANUNCIOS POR PALABRAS

(10 PALABRAS, COMO MINIMO)

En 1. <sup>a</sup> y 8. <sup>a</sup> plana . . . . .	10 céntimos palabra.
En 2. <sup>a</sup> , 3. <sup>a</sup> , 4. <sup>a</sup> , 5. <sup>a</sup> y 6. <sup>a</sup> . . . . .	5 " »
En 7. <sup>a</sup> , anuncios económicos por líneas, 10 céntimos línea (tipo 8).	

- COMUNICADOS -

En 1. <sup>a</sup> y 8. <sup>a</sup> plana . . . . .	40 céntimos línea	} letra tipo 8
En el resto del periódico . . . . .	20 " »	

### ESQUELAS MORTUORIAS

Página entera 200 pesetas.	
1. <sup>a</sup> y 8. <sup>a</sup> plana: {	Media 90 " »
	Cuarto 40 " »
	Octavo 15 " »

En las restantes planas, el 60 por 100 de descuento.

# Servicio rápido de cabotaje

de la Compañía naviera

## Sota y Aznar, de Bilbao

Esta compañía, además del servicio corriente que ahora viene prestando, inaugurará a partir del 5 de febrero próximo un nuevo servicio RAPIDO quincenal entre los puertos de Bilbao y Barcelona, con escalas en Pasajes, Santander, Vigo, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia, y entré los de Barcelona y Bilbao, con escalas igualmente en Valencia, Alicante, Málaga, Ceuta, Sevilla, Villagarcía, Gijón, Santander y Pasajes.

Dada la buena acogida que el comercio le ha dispensado, tiene el propósito de establecer otra tercera línea EXTRARRÁPIDA, para la cual tiene en construcción nueve barcos, con el fin de organizar su servicio en condiciones tales de ECONOMIA Y RAPIDEZ, que no pueda ser aventajado por ninguna otra línea.

Consignatario en Valencia:

## FERRER PESET, S. A.

MUELLE, 10 Y 11 GRAO-VALENCIA

TELÉFONOS 30.900 Y 30.909.

# T. S. H.

Barcelona, 350 metros

MARTES, 5 FEBRERO

11:00: Campanadas horarias de la Catedral.—Parte del servicio meteorológico de la Diputación provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.

11:30: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsin de la mañana. El trio Iberia interpretará: «La rondalla pasa», pasodoble (F. Ro-ca Travería); «Flor cautiva», fox-trot (J. Camprubi); «Del Paraguay», pericón (J. M. Torrens); «La Geisha», selección (S. Jones); «La voz de las campanas», reverie (A. Luigini); «De matinet», sardana (A. Lázaro); «Rheingruse», marcha (L. Siede). Alternando con discos de gramola.

14:45: Cierre de la Estación.  
17:30: Apertura de la estación. El sexteto radio interpretará: «In the cottage across the way», fox (Meredith); «Amor criollo», tango (J. Sentis); Charlestón, de «Oui, oui» (E. Clará).

18:00: Cotizaciones de los mercados internacionales y cambio de valores. Cierre de Bolsa.

18:10: Radiotelefonía femenina. Modas, por la señorita Pompadour. Temas útiles, por la señorita Georgette. (Ambas del Instituto de Cultura de la Mujer.) Dichos trabajos serán leídos por la señorita Balaguer.

18:30: El sexteto radio interpretará «Mantoncito de crespón», pasodoble (J. F. Pacheco); «La noche de Reyes», selección (J. Serrano); «Coplas de mi tierra» (M. Palau); «Soñando amor», vals lento (M. Palau).

19:00: Cierre de la estación.  
20:30: Apertura de la estación. Curso de inglés (clase elemental), por las Escuelas Massé, a cargo de la profesora inglesa miss Kinder.

21:00: Campanadas horarias de la Catedral.—Parte del servicio meteorológico de la Diputación provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas.

21:05: Cotizaciones de monedas y valores. Ultimas noticias, Cierre del Bolsin de la tarde.

OPERA

21:10: Retransmisión parcial de la ópera que se dará en el gran teatro del Liceo. (Consultad la Prensa).

Madrid 4267 metros

11:45: Nota de sintonía; Calendario astronómico; Santoral noticias; cotizaciones; Señales horarias.

12:15: Fin emisión.  
14:00: Sobremesa; Música; Noticias de Prensa.

15:30: Fin.  
19:00: Campanas; Bolsa; Pitu-sin; Fiesta de San Blas en los pueblos.

19:30: Música de Baile; Noticias.

20:30: Fin.  
22:00: Campanadas; Retransmisión de ópera del Liceo de Barcelona; Campanadas; Música de baile.

00:30: Cierre.

## COMENTARIOS

### Con motivo de una Asamblea

Acaba de celebrarse en Madrid una Asamblea de inspectores municipales de Sanidad, a la cual han acudido representantes de todas las provincias españolas.

Uno de los aspectos de esta asamblea es el de tener cierto carácter oficial. Ha sido autorizada por Real orden y la convocatoria iba suscrita por el Comité ejecutivo de la Asociación Nacional de Inspectores municipales de Sanidad, que por disposición del Ministerio de la Gobernación fué declarada oficial, publicándose en la «Gaceta», hace más de año y medio, el reglamento por el cual había de regirse.

Las características apuntadas hacen pensar fundadamente que los representantes del Poder público prestarán la decidida atención a las conclusiones que se hayan adoptado en la citada Asamblea.

Al fin y al cabo la Asociación Nacional de Inspectores municipales es uno de los órganos que el Estado ha creado como asesores de los centros ministeriales dentro de su respectiva jurisdicción técnica, y es muy natural que, cuando los vea constituidos en sesión deliberante, siga con interés sus debates y conceda a sus acuerdos toda la importancia y toda la trascendencia que indudablemente han de tener.

Pero esto no basta para que la benemérita clase de los inspectores municipales de Sanidad pueda cumplir como es debido la misión de mejorar la higiene y salubridad en los predios rurales. Aunque el Estado hiciera suyas todas las conclusiones adoptadas en esta y otras asambleas semejantes celebradas anteriormente, y aunque por todos los medios de que dispone tratara de llevarlas a la práctica, la Sanidad en España no sería lo que debe ser y lo que es en otros países, mientras no desaparezca ese peso muerto, esa resistencia pasiva formada por la indiferencia y hasta la hostilidad de las pequeñas poblaciones ante los problemas de la higiene.

Por eso, al mismo tiempo que los inspectores municipales se dirigen a las altas esferas oficiales proponiendo aquellas medidas que, a su juicio, pueden conducirnos al anhelado mejoramiento sanitario, es necesario también hacer llegar hasta el último rincón del país el convencimiento de que el problema de la Sanidad es el primero a resolver, si de veras queremos caminar hacia la prosperidad y el engrandecimiento de España. Y, en la escuela, y en el púlpito, y en la calle y en todas partes hay que proclamar constantemente el inmenso crimen que representa la pérdida de doscientos mil españoles que todos los años mueren sin deber morir.

Los inspectores municipales, quijotes del ideal sanitario, jamás darán cima a su labor, si se les

deja abandonados a sus propias fuerzas. La sociedad entera, por instinto de conservación, tiene el deber de prestarle su más decidido apoyo, si quiere evitar que la raza llegue a un estado de empobrecimiento físico incompatible con la realización de toda misión histórica.

Recuérdese que, no hace muchos años, hubo de modificarse a toda prisa una ley de reclutamiento, porque era casi imposible reunir el número necesario de soldados que reunieran los requisitos exigidos por aquélla con arreglo a los principios de la fisiología y de la higiene.

Si queremos que no se repitan esos casos poco edificantes, el único camino para conseguirlo consiste en atender como merece el problema de la sanidad, guiados por esos inspectores municipales que acaban de reunirse en Madrid.

## Manifestaciones del jefe del Gobierno

### EL REY Y ESTELLA

#### Firma de Decretos. Nota para El Noticiero

Madrid, 4, tarde.

El domingo minutos antes de las diez y media de la mañana llegó a Palacio el marqués de Estella, oyendo a continuación misa en el Salón de Tapices en unión de los Reyes.

Después permaneció el general Primo de Rivera en el despacho del Monarca con el Rey hasta cerca de la una y media de la tarde.

El marqués de Estella vestía levita y chistera.

A la salida del Regio Alcázar manifestó a los periodistas, que había sometido al Monarca numerosa firma de Marina y de Ejército relativa a personal.

También sometió a la sanción regia un decreto de Gobernación sobre el sistema de ascensos, como resultado de la modificación de plantillas en los presupuestos.

Dos decretos de la Presidencia. Uno constituyendo con carácter temporal un Juzgado en el Ministerio de la Gobernación que lo dirigirá un auditor para que esté con enlace de la Policía y pueda estudiar todos los asuntos de conspiraciones en que intervengan elementos civiles y militares.

También otro decreto tomando medidas dictatoriales para utilizar a las Uniones Patrióticas y a los Somatenes como medio de información y vigilancia.

Otro obligando a la Prensa reservar la dieciseisava parte de su lugar, para la publicación de las notas oficiales para cuando el Gobierno juzgue necesario dirigirse a la opinión.

En el preámbulo de este decreto se hacen declaraciones de importancia.

## DE FUTBOL

### El final del campeonato de España

Valencia, 4-12 mañana.

En el campo de Mestalla abarrotado de público se ha verificado el encuentro entre los equipos R. C. Deportivo Español, campeón de Cataluña y el Real Madrid F. C., campeón de la Región Centro.

La lluvia incesante y las pésimas condiciones del campo encharcado impidieron el desarrollo de un juego científico.

Al aparecer en el campo el Español es saludado por sus partidarios y admiradores con aplausos. Seguidamente lo hacen los madrileños, siéndolo igualmente.

A los cuatro minutos de juego se registra un *penalty* contra el Madrid, rechazándolo Cabo. Se arrecia el ataque del Español destacándose un chut de Padrón que

pasa por el larguero. El Madrid contraataca eficazmente. El juego se hace difícil por lo encharcado del campo. El árbitro Pelayo Serrano castiga algunas jugadas violentas. Saca Peña a balón libre sin eficacia. El agua cubre los pies de los jugadores. Lluve enormemente mostrando los jugadores en cansancio prematuro. Rubio intenta chutar, pero Zamora hace una salida eficaz que deshace el juego valiéndole aplausos. Se registra un *faut* contra el Madrid, que tirado por González, lo recoge Peña entregándolo. A los quince minutos de juego sigue igualado. El Madrid ataca insistentemente por su ala izquierda. López remata a centro, cortándolo Zamora. (Nuevos aplausos).

Continúa atacando el Madrid en la puerta del Español. Otro *faut* sin consecuencias. A la media hora de juego el marcador sigue mudo. Vuelve a atacar el Madrid y Zamora actúa eficazmente. El público anima a los jugadores, que tienen el jersey cubierto de barro, siendo difícil distinguirlos. Domina ligeramente el Madrid distinguiéndose su defensa. Nuevos *fauts*. Termina el primer tiempo con el empate a cero y lloviendo copiosamente.

En el segundo tiempo, ataca el Madrid por el lado izquierdo, pero Trabal corta el avance registrándose numerosas caídas y resbalones. Varios *corners*. Ataca el Madrid nuevamente y contraataca el Español interviniendo Quesada. Un *faut* contra el Español es rechazado por Ventoldrá. López llega cerca de la meta contraria parándolo Zamora. Lluve mucho más. Nuevo ataque del Madrid y marca el Español el primer goal a los diez minutos, debido a Tena, que lo consigue de un *chut* formidable abrazándolo, los jugadores. Centrando el balón ataca el Madrid brillantemente, pero se registra la ventaja del Español. Se lesiona Trabal, interrumpiéndose el juego varios minutos. Se reincorpora continuando el partido. El juego decae. Dos jugadores del Español riñen con otros dos del Madrid discutiendo con el árbitro. Continúa el juego equilibrado expulsándose a uno del Español. Se reproducen las broncas y discusiones entre jugadores. Se lesiona Broto del Español, y sigue con nueve jugadores éste y diez el Madrid.

Al los treinta y seis minutos de juego se registra otro tanto rematado por Padrón y que cogió al portero indeciso. Produce barullo, y consigue el tanto de honor el Madrid, produciéndose indescriptible entusiasmo. El Español dedícase a echar el balón fuera para ganar tiempo; llueve y permite ver algunas jugadas vistosas. Parte del público invade el campo interviniendo la Guardia de seguridad. El juego se nivela.

El Español asegura su defensa. El Madrid hace una desesperada defensa y esfuerzo que corta González. Nuevo avance del Madrid. Rubio chuta y Zamora rechaza el balón. Se registra otra colisión entre los *equipiers*. El árbitro expulsa a otro jugador del Español, quedan pues, ocho jugadores al Español y nueve al Madrid, teniendo que retirarse otro jugador de este equipo lesionado. Presionan los madrileños cuando el árbitro señala el final por 2 a 1 a favor del Deportivo Español de Barcelona. La lluvia arrecia.

La emisora de Unión Radio de Madrid y de Barcelona retrasmittieron a todo el mundo las incidencias del partido.

El Madrid ha sido cinco veces campeón de España y el Español era un aspirante que notó la falta de Tena I. Antes de comenzar el partido ya funcionaba el micrófono instalado en el campo, llevando la voz del torneo Torrén.

(Mencheta y Radio combinados)

#### PARTIDOS SUSPENDIDOS

Barcelona, 4, 10 mañana.—Se ha suspendido por la lluvia una carrera de bicicletas y el segundo torneo entre el Barcelona y el Barracas argentino.—(Radio).

#### HISTORIA DEL CAMPEONATO DE ESPAÑA

Desde 1902, en que se instituyó una competición con el título de Campeonato de España, han ganado esta prueba los equipos siguientes:

- 1902.—Athletic Club de Bilbao.
- 1903.—Athletic Club de Bilbao.
- 1904.—Athletic Club de Bilbao.
- 1905.—Madrid F. C.
- 1906.—Madrid F. C.
- 1907.—Madrid F. C.
- 1908.—Madrid F. C.
- 1909.—Club Ciclista, San Sebastián.
- 1910.—Athletic Club, de Bilbao y F. C. Barcelona.
- 1911.—Athletic Club de Bilbao.
- 1912.—F. C. Barcelona.
- 1913.—Racing Club, de Irún y F. C. Barcelona.
- 1914.—Athletic Club, de Bilbao.
- 1915.—Athletic Club, de Bilbao.
- 1916.—Athletic Club, de Bilbao.
- 1917.—Madrid F. C.
- 1918.—Real Unión de Irún.
- 1919.—Arenas Club, de Guecho.
- 1920.—F. C. Barcelona.
- 1921.—Athletic Club, de Bilbao.
- 1922.—F. C. Barcelona.
- 1923.—Athletic Club, de Bilbao.
- 1924.—Real Unión, de Irún.
- 1925.—F. C. Barcelona.
- 1926.—F. C. Barcelona.
- 1927.—Real Unión de Irún.
- 1928.—F. C. Barcelona.

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

Tip. «Salafranca».—Teruel